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Место есть, 
а что 
в портфеле?
Выборные страсти пока не улеглись – в 

партийных рядах «осенняя страда». 

Кому достанутся ключевые депутатские 

портфели в облсобрании? Кто возглавит 

региональный парламент? За кем закрепят 

кресло спикера в Архангельской городской 

Думе? Кому передаст свой мандат 

губернатор? Эти вопросы решает партийное 

руководство «Единой России». Именно 

за этой партией будет последнее слово: 

на выборах в Архангельской области она 

набрала 40,7% голосов избирателей. 

Лидер регионального отделения «ЕР» 

Сергей МОИСЕЕВ, который руководил 

депутатским корпусом в Архангельске, 

переходит в областное Собрание. Интрига 

сохраняется – займет ли он место спикера 

или возглавит работу бюджетного комитета?
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Эхо недели
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Бизнес и власть: «Агентство-ТС» больше судится, чем строитАкценты

Строительство жилого дома на 
пр. Ломоносова, 117, завершили еще 
в апреле 2012 года. По договорам до-
левого участия квартиры должны были 
передать жильцам до 1 сентября, но 
новоселье пришлось отложить. Более 
полугода департамент градострои-
тельства мэрии Архангельска отказы-
вал застройщику в выдаче разрешения 
на ввод здания в эксплуатацию. Мэрия 
ссылалась на отсутствие справки из 
БТИ, незаконченное благоустройство 
придомовой территории, в том числе 
детской площадки. Но самым веским 
аргументом «против» стали отклоне-
ния от первоначального проекта: уве-
личилось количество этажей, квартир 
и в целом квадратных метров. Произо-
шло это якобы из-за «пропажи» техни-
ческого этажа.

«Возможно, в Архангельске есть 
застройщики, которые пытаются про-
дать техэтажи, но это точно не наш слу-
чай, – отмечает и.о. директора ООО 

«Агентство-ТС» Сергей ТАРАСУЛОВ. 
– Изменения в проектную документа-
цию по дому на пр. Ломоносова, 117, 
были внесены до начала строитель-
ства и продажи квартир дольщикам. 
А значит, обвинять компанию в проти-
воправных действиях просто нет ос-
нований». 

По словам Тарасулова, участок 
под строительство многоэтажки 
«Агентство-ТС» приобрело у другой 
компании уже с готовым проектом. 
Изучив документацию, специалисты 
компании нашли в  будущем  здании 
несколько изъянов, устранить кото-
рые и попросили проектный институт. 
В частности, была произведена пере-
планировка квартир, решили отказать-
ся от строительства технического эта-
жа, отделявшего коммерческие пло-
щади от жилых. Инженерные комму-
никации при этом перенесли в подвал. 

«Решение принято не случайно, по 
таким техническим этажам в городе 
уже есть нехорошая практика, – по-
ясняет Сергей Тарасулов. – Пример – 
Воскресенская, 112, где расположен  
магазин «ТехноСам», который посто-
янно топит из-за аварий на инженер-
ных сетях, потому что трубы проложе-
ны прямо над торговыми площадями. 

Для бизнеса все это оборачивается 
серь езными убытками».

В «Агентстве-ТС» пояснили, что тех-
нический этаж, который располагал-
ся по проекту на уровне третьего эта-
жа, был именно убран, а не переделан 
под жилые квартиры. Дом по проекту 
стал чуть ниже – высота потолков в тех-
нических помещениях не превышает 
двух метров. 

«Количество этажей при этом оста-
лось неизменным – 10-12 плюс подвал и 
чердак, – подчеркивает Сергей Тарасу-
лов. – Не было увеличено и число квар-
тир, просто проектировщик допустил 
ошибку в пояснительной записке, при 
подсчете упустив один этаж. Такое слу-
чается довольно часто, на неточность 
было указано, и проектировщик при-
знал свою вину. Никаких изменений, 
влияющих на конструктивную надеж-
ность здания и безопасность объекта, в 
проект не вносилось, а потому рабочая 
документация не подлежала повторной 
госэкспертизе, на которой настаивала 
мэрия. Суд нашу правоту подтвердил в 
трех инстанциях и обязал мэрию выдать 
разрешение на ввод дома в эксплуата-
цию. Абсурдность ситуации заключа-
лась и в том, что все изменения, кото-
рые оспаривала мэрия, были утверж-
дены в рабочем проекте, подписанном 
главным архитектором города еще в 
2009 году. По нему мы и работали».

Не было никаких вопросов, по сло-
вам застройщика, и к инженерным ком-
муникациям. «Нас упорно заставляли 
делать инвентаризацию сетей, которая 
законом просто не предусмотрена, – 
поясняет Сергей Тарасулов. – Дом на 
момент завершения строительства был 
подключен к отоплению, воде, электри-
честву. Сейчас мы судимся с муници-
палитетом из-за понесенных убытков – 
около 800 тысяч пришлось заплатить за 
отопление и охрану здания за период, 
пока дом не принимался по незакон-
ным, как установил суд, основаниям».

Впереди череда судебных разби-
рательств с дольщиками, которые тре-
буют выплатить  неустойку за несвоев-
ременную передачу квартир. Два соб-
ственника уже выиграли  суд, подано 
еще семь исков, и, можно предполо-
жить, они далеко не последние. За-
стройщик, в свою очередь, намерен 
заставить платить по счетам мэрию. 
Суд первой инстанции встал на сторо-
ну застройщика. 

Но Ломоносова, 117, не един-
ственный камень преткновения меж-
ду «Агентством-ТС» и муниципальной 
властью. Недавно департамент градо-
строительства мэрии Архангельска в 
очередной раз отказал застройщику в 
выдаче разрешения, только теперь уже 
на строительство дома. Дело рассма-
тривается в судах, но пока Фемида на 
стороне власти.

«В собственности компании два зе-
мельных участках на ул. Карла Маркса, 
где планируется возвести жилой дом с 
помещениями административно-тор-
гового назначения и подземной авто-
стоянкой, – рассказывает Сергей Тара-
сулов. – В разрешении на строитель-
ство департамент отказывает, ссыла-
ясь на генплан, в котором эта терри-
тория определена под малоэтажную 
застройку (до трех этажей). Однако на 
этапе согласования проекта все было 
иначе».

Как следует из материалов судеб-
ного дела, еще в 2011 году мэр Архан-
гельска подписал распоряжение об 
изменении разрешенного использо-
вания земельного участка с «эксплуа-
тации административного здания» на 
«строительство многоэтажного жило-
го дома». Помимо этого, в кадастровых 
паспортах обоих земельных участков 
их разрешенное использование также 
определено для строительства много-
этажного дома. 

«Но распоряжение мэра выполне-
но не было, соответствующие измене-
ния, на мой взгляд, умышленно в ген-
план города не внесли. В результате, 
купив участки за очень большие день-
ги, мы вместо строительства ходим по 
судам. Возводить три этажа на данной 
территории экономически не рента-
бельно. Между тем по другим участкам 
такие проблемы разрешаются успеш-
но. Как действуют в подобных ситуаци-
ях другие застройщики, должно быть 
интересно правоохранительным ор-
ганам, мы же пытаемся отстоять свои 
позиции в правовом поле, обращаясь в 
суды», – подчеркнул Сергей Тарасулов. 

По его словам, если избирательно 
подходить к той или иной строитель-
ной компании, а не руководствовать-
ся прозрачными и понятными для всех 
застройщиков правилами и законами, 
инвестиционная привлекательность 
города останется красивым лозунгом 
в чиновничьих отчетах и программах. 

Мэрия и застройщики: 
кому-то «да», кому-то «нет»

В прошлом номере мы 
поднимали тему продажи 
застройщиками технических 
этажей под квартиры 
и офисы (статья «Кто хочет 
жить на чердаке?). Подобные 
случаи в Архангельске 
происходят все чаще. Однако 
не во всех новостройках 
ситуация однозначна. 
К примеру, не может идти 
речи о самовольном захвате 
техэтажа в доме 
на пр. Ломоносова, 117. 
Застройщик – ООО 
«Агентство-ТС»  – подобную 
информацию опровергает, 
подкрепляя свою позицию 
решениями суда. Впрочем, 
проблема оказалась 
гораздо шире отдельно 
взятого дома, и корень 
ее кроется в непростых 
взаимоотношениях 
бизнеса и власти.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

 ■Сити-менеджер Мирного 
уволен с должности

В Архангельской области глава города Мирный Олег 

СМИРНОВ уволен с должности в связи с утратой до-

верия. Он проходит по уголовному делу о пособниче-

стве мошенничеству и злоупотреблении должностны-

ми полномочиями.

По версии следствия, Смирнов помогал директору му-
ниципального предприятия побеждать в конкурсах и за-
ключать контракты по завышенным ценам. «Что позволи-
ло совершить хищение бюджетных средств на сумму бо-
лее 4,5 млн рублей», – отметили в пресс-службе региональ-
ного управления Следственного комитета. Также установ-
лено, что обвиняемый не указал в декларации о доходах и 
имуществе сведения о принадлежащих его жене автомо-
биле и квартире.

В мае Мирнинский городской суд удовлетворил ходатай-
ство следователя и временно отстранил Смирнова от зани-
маемой должности. 11 сентября постановлением главы му-
ниципального образования «Мирный» он уволен с должно-
сти главы администрации в связи с утратой доверия.

 ■ «Ингосстрах» застраховал 
Гостиные дворы на 1,9 млрд рублей

Филиал ОСАО «Ингосстрах» в Архангельске заклю-

чил договор страхования имущества с Архангельским 

краеведческим музеем на общую сумму 1,9 млрд ру-

блей. Страховой защитой обеспечены здания Гости-

ных дворов – памятника архитектуры XVII– XIX веков 

федерального значения, расположенного вдоль набе-

режной Северной Двины в городе Архангельске. Об-

щая площадь застрахованных помещений памятника 

составляет 8 392 кв. м.

По условиям договора страховой защитой обеспечены 
несущие конструкции и инженерные коммуникации зда-
ний, а также внешняя и внутренняя отделка. Полис предус-
матривает защиту от таких рисков, как повреждение водой 
и огнем, удар молнии, стихийные бедствия, падение дере-
вьев и иных предметов, взрыв газа, противоправные дей-
ствия третьих лиц, наезд наземных транспортных средств, 
падение пилотируемых летательных аппаратов или их об-
ломков, бой стекол, террористический акт.

 ■Больше всего долгов 
накопили предприятия ЛПК

Просроченная задолженность страхователей в Ар-

хангельской области по итогам первого полугодия со-

ставляет около 50 млн рублей, в том числе по обяза-

тельному социальному страхованию на случай вре-

менной нетрудоспособности и в связи с материнством 

– 15,1 млн рублей, по обязательному социальному 

страхованию от несчастных случаев на производстве 

и профессиональных заболеваний – 34,7 млн рублей.

Как сообщили в региональном отделении Фонда соци-
ального страхования, наибольшую сумму просроченной за-
долженности имеют предприятия лесного хозяйства (более 
17 млн рублей), строительства (более 5,5 млн рублей), об-
работки древесины (около 4,4 млн рублей), оптовой и роз-
ничной торговли (более 2,7 млн рублей).

 ■Виктор Онегин  признался 
в убийстве женщины

Известный в Архангельске кон-

ферансье, ведущий праздников 

и мероприятий 51-летний Виктор 

ОНЕГИН находится в следствен-

ном изоляторе в качестве подо-

зреваемого в совершении убий-

ства тамады Людмилы ГАНУЗИ-

НОЙ. По версии следствия, Оне-

гин совершил преступление 26 

августа. На следующий день он 

провел торжественное открытие 

нового производства на Лесоза-

воде 25, а потом написал заявле-

ние о явке с повинной. 

Информацию об убийстве женщины и задержании по-
дозреваемого Следственный комитет сообщил еще 28 ав-
густа без уточнения фамилий. 10 сентября на сайте «Эхо 
Русского Севера»   со ссылкой на собственные источники 
опубликована информация о том, что речь идет о Викторе 
Онегине и Людмиле Ганузиной. 

Как сообщает региональное управление Следственно-
го комитета,  26 августа у гаражного кооператива в Солом-
бале подозреваемый металлическим предметом нанес не-
сколько ударов по голове 47-летней потерпевшей, после 
чего погрузил ее тело в багажник автомашины,  отвез и вы-
бросил  в канаву, где оно и было обнаружено прохожими (в 
200 метрах от ул. Мостовая).  Затем в Приморском районе 
он поджег свой автомобиль. 

В заявлении о явке с повинной указано, что убийство 
Онегин совершил в ходе ссоры, так как должен был потер-
певшей вернуть долг, а она отказала в отсрочке. По дан-
ным сайта «Эхо Русского Севера», речь идет о 500 тыся-
чах рублей. 
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Подробности
Строим город: Нормативы по парковкам предложено сократить вдвое Акценты

Более 60 пред ложе-
ний о внесении измене-
ний в правила землеполь-
зования и застройки Архан-
гельска поступило в мэрию 
за неполный год после при-
нятия этого документа. По 
заявлению застройщиков 
и, в редких случаях, жиль-
цов ближайших домов ме-
няются границы и виды раз-
решенного использования 
участков. Одной из тем оче-
редных публичных слуша-
ний стало сокращение обя-
зательных парковочных 
мест при возведении тор-
говых и административных 
зданий. 

«Слушания по измене-
ниям в правила застрой-
ки Архангельска мы прово-
дим в первый раз: не хоте-
лось бы давать повод ду-
мать, что редактировать 
генплан и сопутствующую 
документацию можно лег-
ко и просто хоть каждый 
месяц», – отметил дирек-

тор департамента градо-

строительства мэрии Ян 

КУДРЯШОВ. 

Из 60 предложений, как 
всегда в практически пу-
стом зале, были озвуче-
ны лишь около десятка: те, 
что датированы концом ав-
густа – началом сентября. 
Большинство из них каса-

ются предельной этажно-
сти зданий. 

В октябре 2012-го Ар-
битражный суд Архангель-
ской области встал на сто-
рону мэрии, отказавшей 
ООО «Агентство-ТС» в вы-
даче разрешения на воз-
ведение дома высотой до 
13 этажей на перекрестке 
Новгородского проспек-
та и улицы Карла Маркса. 
Однако споры в вышестоя-
щих инстанциях продолжа-
ются до сих пор, и жители 
соседнего дома по адре-
су: Новгородский, 158, 
присутствовавшие на слу-
шаниях, по-прежнему уве-
рены, что у них под окна-
ми появится очередная вы-
сотка. 

«Эта история всем по-
трепала нервы. Мы прини-
маем во внимание инвести-
ционные планы застройщи-
ков, но для данного участ-
ка генпланом предусмотре-
но здание до трех этажей, – 
подчеркнул Ян Кудряшов. – 
Любые изменения в прави-
ла застройки города вно-
сятся с учетом мнения всех 
сторон. Заранее неверно 
считать, что ваш голос ниче-
го не решает. Приведу све-
жий пример: в середине ав-
густа мэрия представила на 
суд общественности проект 
планировки центра города, 
а также районов Экономия и 
Соломбала. Последние два 
были приняты, а первый от-

правлен на существенную 
доработку». 

Как считают в мэрии, 
специалисты инстит у та 
развития города «Нижего-
родгражданНИИпроект», 
создавшие проект плани-
ровки Архангельска, не-
сколько погорячились, рас-
считывая количество дет-
ских садов, площадь «зе-
леных зон» и другие пара-
метры – обязательные тре-
бования для пользователей 
земельных участков. 

По предложению хол-
динга «Аквилон-инвест» 
(менеджмент компании на 
слушаниях представлял 
избранный депутат Архан-
гельской городской Думы 
Александр ФРОЛОВ), в об-
ластном центре могут быть 
вдвое снижены и нормати-
вы по обустройству парко-
вок при строительстве тор-
говых и административных/
офисных зданий: с четырех 
до двух и с трех до полуто-
ра  машино-мест на 100 кв. 
метров площади соответ-
ственно. 

Директор проектной 

фирмы «Эконика» Люд-

мила НЕЧАЕВА эту идею 
поддержала.

«Нормативы по обу-
стройству парковок, ука-

занные в проекте правил, 
действительно слишком 
высоки. Застройщику вы-
деляется участок, на кото-
ром, по новому законода-
тельству, он должен разме-
стить, кроме самого зда-
ния, парковки, пожарные 
проезды, детские и хозяй-
ственные площадки, по-
строить дороги... Понятно, 
что компании хочется из-
влечь максимальную при-
быль от участка, построить 
как можно больше квартир, 
интересы ее и мэрии по не-
которым позициям расхо-
дятся. Еще в первом полу-
годии 2013-го эти вопросы 
решались с трудом. Сейчас 
гораздо легче: застройщик 
может обустраивать дет-
ские площадки, парковки 
за пределами отведенного 
участка – в  границах квар-
тала», – пояснила Людми-
ла Нечаева. 

По всей видимости, по-
сле прохождения проце-
дуры публичных слушаний 
предложенные изменения в 
правила будут приняты го-
родской Думой. Тем не ме-
нее количество автомоби-
лей в Архангельске достиг-
ло 100 тысяч и ставить их в 
городе уже негде. 

Простите, погорячились?
Количество обязательных парковочных 
мест при строительстве торговых 
и административных зданий в Архангельске 
хотят сократить вдвое. Формальная 
процедура – публичные слушания – 
пройдена. Дело за малым: закрепить 
изменения решением городской Думы. 
Жители города наверняка придерживаются 
иного мнения, но зачастую не имеют 
возможности его высказать. 
И проблема не в отсутствии гражданской 
позиции. В мэрии стараются не афишировать 
такие мероприятия, и присутствуют 
на них обычно представители других 
заинтересованных сторон.  

Вячеслав ШИРОКИЙ, 

избранный депутат 

Архангельской городской 

Думы, председатель 

депутатской комиссии 

по вопросам архитектуры, 

строительства 

и землепользования 

25-го созыва: 

– Предложений много, но пока 
они только готовятся для обсуж-
дения на уровне городской Думы. 
В любом случае, новые нормати-
вы будут распространяться толь-
ко на строящиеся объекты. На 
мой взгляд, сегодня на застрой-
щиков и так ложится большая на-
грузка. Смягчение обязательств 
в данном случае – разумный ком-
промисс.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

 ■Арендаторам дадут 
право выкупа

В Архангельской области предпринимателям разре-

шат выкупать арендуемую ими недвижимость без кон-

курса. Кроме того, добросовестным арендаторам бу-

дет предоставляться  пятилетняя рассрочка платежа. 

Соответствующее решение было принято на заседании 
регионального правительства, где  рассматривался проект 
областного закона об отчуждении недвижимого имущества 
областной или муниципальной собственности, арендуемого 
малым и средним предпринимательством. Закон будет дей-
ствовать до 1 июля 2015 года. Предельный срок рассроч-
ки оплаты – пять лет, а максимальное значение площади 
арендуемого имущества – 2,5 тысячи квадратных метров.

 ■В Онеге началось строительство 
пеллетного завода

В Онеге началась реализация инвестиционного 

проекта по строительству высокотехнологичного про-

изводства. Компания «Бионет» приступила к возведе-

нию завода по производству топливных гранул.

Генеральным подрядчиком выступило предприятие 
«Ленмонтаж». Основной инвестор проекта – «Газпромбанк». 

Как сообщили в пресс-центре областного правитель-
ства, специалисты фирмы «Бионет» уже завершили стадию, 
предваряющую само строительство. Площадка под разме-
щение завода выровнена, начаты земляные работы. Кроме 
того, подрядчик уже завез в Онегу более 20 машин специ-
ализированного оборудования немецкого производства. 

 ■Экономическая амнистия: 
первый – на выход!

Первый осужденный за совершение преступления, 

связанного с предпринимательской деятельностью, 

выпущен на свободу 3 сентября из колонии-поселения 

№3 УФСИН России по Архангельской области. Всего в 

Архангельской области на экономическую амнистию 

могут рассчитывать шесть человек.

В суд уже направлены материалы по еще четырем осуж-
денным, подпадающим под экономическую амнистию. 
Осужденные по экономическим статьям, не подпадающим 
под амнистию, могут обратиться с заявлением в суд об их 
переквалификации и в случае положительного решения 
суда рассчитывать на амнистию.

 ■Терпение и «Труд» – все перетрут
Конкурс на лучшее название универсального спор-

тивного комплекса на стадионе «Труд» объявило ми-

нистерство по делам молодежи и спорту Архангель-

ской области. 

Напомним, строительство спортивного центра с игро-
вым залом и бассейном на стадионе «Труд» было начато еще 
в 2007 году, затем стройка была приостановлена. Возоб-
новлено строительство в 2010 году. В 2011 году из-за до-
пущенного брака в чаше бассейна стройку вновь пришлось 
останавливать. Сейчас строительство завершено, впере-
ди пусконаладочные работы, после чего здание предсто-
ит сдать госкомиссии.

Свои предложения на конкурс можно отправлять на 
электронный адрес: minmst@dvinaland.ru либо присылать 
по почте: 163004, Архангельск, улица Свободы, 8, мини-
стерство по делам молодежи и спорту. 

Приватизация: Тралфлот хотят купить 7 компаний

Как пишет газета «Коммерсантъ», про-
дажа 100% акций предприятия выведена из-
под закона «О приватизации». Нового соб-
ственника до 2018 года будет контролиро-
вать Правительство Архангельской области, 
а конечными бенефициарами компании-по-
купателя могут быть иностранные гражда-
не. По словам главы департамента корпо-
ративного финансирования Газпромбанка 
Александра КУЛИКА, требования к выручке 
(не менее 500 млн рублей без учета НДС и 
акцизов за последние два года) и к наличию 
опыта работы исключают участие в торгах 
компаний, созданных «под сделку». 

Кулик также раскрыл подробности ак-
ционерного соглашения, которое покупа-
тель должен заключить с Правительством 
Архангельской области, безвозмездно в те-
чение трех дней после завершения сдел-
ки передав ему одну обыкновенную акцию 
АТФ. Пригласив в совет директоров и реви-

зионную комиссию представителя области, 
новый собственник будет обязан согласо-
вывать с ним отчуждение или ликвидацию 
имущества, списание судов, а также прода-
жу за пределы области более чем 75% улова 
компании. Мера по сокращению новым вла-
дельцем штата сотрудников была смягчена 
до уровня не более 5% за первые полгода. 

Напомним, претендентами на участие 
в процедуре приватизации являются уже 
семь компаний, ходатайства которых удов-
летворены ФАС России:  ООО «Торговый дом 
Дальморепродукта», ОАО «Мурманский тра-
ловый флот», ГК «Русское море», ЗАО «Рус-
ская рыбная компания», ООО «Робинзон», 
ООО «Вирма» и «АТФ Северные инвести-
ции» (совместная компания АТФ с инвесто-
ром – United Capital Partners). Окончатель-
ная оферта будет подана участниками 19 но-
ября, а уже в декабре станет известен но-
вый собственник АТФ. 

Стартовая цена – 1,825 млрд
11 сентября в Москве состоялась открытая информационная встреча 
по вопросу отчуждения акций ОАО «Архангельский траловый флот». 

ЖКХ: Арендатор отказался от котельных

С 2010 года котельные города арендо-
вало ОАО «Архангельский КоТЭК» в рамках 
созданного мэрией Архангельска и энер-
гетического холдинга «Роскоммунэнерго» 
(«Межрегионсоюзэнерго») ОАО «Архинве-
стэнерго». Однако сейчас инвестор испы-
тывает финансовые проблемы. 

5 сентября  от Архангельского КоТЭКа 
в арбитражный суд поступило заявление о 
признании себя банкротом по упрощенной 
процедуре ликвидации.  Кроме того, в дол-
говой яме находится ОАО «Архангельская 
сбытовая компания» (управляющая компа-
ния ОАО «Межрегионсоюзэнерго») – за дол-
ги на оптовом рынке электроэнергии ее пы-
таются лишить статуса гарантирующего по-

ставщика, то есть права собирать платежи 
с населения.

Удастся ли вовремя запустить котель-
ные – большой вопрос. Процесс переда-
чи имущества сейчас завершается, но де-
нег пока нет. Финансовое состояние «Арх-
облЭнерго» тоже нельзя назвать устойчи-
вым. «Как область, так и город должны будут 
внести изменения в собственные бюджеты 
на текущий год, чтобы изыскать средства 
для увеличения уставных капиталов компа-
нии «Архинвестэнерго», являющейся арен-
додателем, и «АрхоблЭнерго», которая ста-
нет арендатором котельных», – пояснили в 
пресс-центре Правительства Архангель-
ской области.

КоТЭК почти банкрот
Локальные котельные Архангельска, отапливающие в основном 
окраины областного центра, передаются в долгосрочную аренду 
областной компании «АрхоблЭнерго». До конца этого года должна быть 
определена единая теплоснабжающая организация – поставщик тепла 
для всех жителей города. Эти решения закреплены в соглашении 
между областным правительством и мэрией Архангельска.
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Губерния
Перспектива: Регионам дадут право регулировать тарифы
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Об этих и других законо-
дательных новациях, при-
званных в очередной раз ре-
формировать отрасль ЖКХ, 
говорили в Архангельске на  
межрегиональном совеща-
нии «Развитие обществен-
ного контроля в сфере ЖКХ 
как путь улучшения качества 
услуг».

По результатам опроса 
общественного мнения, бо-
лее 70% россиян ни при ка-
ких условиях не готовы пла-
тить за «коммуналку» боль-
ше, чем сегодня. Еще 8% 
заявили, что в случае роста 
тарифов вовсе перестанут 
оплачивать ЖКУ. Так что ил-
люзиям по поводу свобод-
ного тарифного регулиро-
вания, которые  периодиче-
ски высказывают ресурсо-
сберегающие организации, 
нет места в реальности, зая-
вили участники форума. 

«Ограничения будут, но 
изменится подход к их реа-
лизации, – подчеркнул ис-

полнительный директор 

НП «ЖКХ Развитие», ру-

ководитель рабочей груп-

пы по развитию ЖКХ экс-

пертного совета при Пра-

вительстве РФ Андрей 

ЧИБИС. – С 2014 года мак-
симальная ответственность 
по тарифному регулирова-
нию будет переведена на 
уровень субъектов. Оче-
видно, что несколько непра-
вильным было из тиши мо-
сковских кабинетов опреде-
лять темпы роста тарифов 
на «коммуналку» для всей 
страны, не понимая специ-
фики каждой конкретной 
территории. Правительство 

будет устанавливать пре-
дельный темп роста сово-
купного платежа в пятилет-
ней перспективе, но регио-
ны, где это действительно 
обоснованно, смогут уста-
новленный порог преодо-
леть в 1,5 и более раза. Та-
ким образом, на практике 
реализуется принцип диф-
ференцированного подхо-
да».

Кроме того, у субъек-
тов появится возможность 
стимулировать модерниза-
цию коммунальной инфра-
структуры за счет «игры та-
рифами»: весомо увеличи-
вать плату одному постав-
щику ресурсов, обновляю-
щему мощности, сохранив 
минимальный рост тарифа 
для других  монополий. 

«Как только мы дадим 
бизнесу возможность пла-
нировать инвестиции на 
длительную перспективу и 
видеть выгоду, в ЖКХ пой-
дут деньги, – уверен Андрей 
Чибис. – Отрасль из «черной 
дыры», как ее сейчас назы-
вают, станет эффективной 
системой. Но если сферу 
ЖКХ не сделать прозрачной, 
ни о какой модернизации и 
привлечении частных инве-
стиций речи быть не может».

Специалистами разра-
ботаны поправки в Жилищ-
ный кодекс, которые тоже в 
сентябре будут отправле-
ны на рассмотрение в Госу-
дарственную Думу. Поми-
мо этого подготовлены до-
кументы о введении в отрас-
ли обязательного саморегу-
лирования или лицензиро-
вания. По какому из двух ва-
риантов пойдем, планирует-
ся решить уже осенью. 

Очевидно одно: прави-
ла игры изменятся, и весьма 

серьезно, для всех участни-
ков рынка ЖКХ. Управляю-
щие компании начнут штра-
фовать за оказание некаче-
ственных услуг. Цифры пока 
на уровне обсуждений, но 
предусматривается «вил-
ка» в пределах 10-50% сто-
имости услуг за тот период, 
когда они не были оказаны. 
В случае неправильного вы-
ставления счета организа-
цию, выписавшую квитан-
цию, также ждет штраф. 

«Ошибки преднамерен-
ные или по недосмотру, ко-
торые вызывают бурю не-
гатива, будут минимизиро-
ваны, – подчеркнул Андрей 
Чибис. – Необходимо соз-
дать правовую среду, когда 
качественно работать ста-
нет выгоднее, чем некаче-
ственно». 

Еще одна мера: введе-
ние стандартов для компа-
ний. УК, нарушившая требо-

вания законодательства, бу-
дет лишена права на веде-
ние деятельности в течение 
трех  лет, а руководитель по-
падет в федеральный «чер-
ный» список, что означает 
фактически запрет на про-
фессию в течение какого-то 
периода. 

В свою очередь, увели-
чится и ответственность 
потребителя за несвоев-
ременную оплату. Это, по 
словам Андрей Чибиса, бо-
лезненное и непопулярное 
решение, но иного выхода 
просто нет. «Статистика го-
ворит сама за себя: услу-
ги ЖКХ добровольно опла-
чивает не больше 60%, все 
остальные – по решению 
суда, – говорит эксперт. – 
Если потребитель справед-
ливо требует качества услуг, 
то и свое временная оплата 
должна быть безусловной 
обязанностью». 

Поле для манёвра 
в сфере ЖКХ
С 2014 года Архангельская область, как 
и другие регионы, сможет самостоятельно 
управлять коммунальными тарифами. 
Федеральная власть установит лишь 
предельный темп роста совокупного платежа 
за ЖКУ, а на сколько увеличивать тарифы 
для конкретных поставщиков ресурса, 
будут решать уже на местах. Законопроект 
в Госдуме рассмотрят в сентябре. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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Полезная информация

Деловая программа Маргаритинской ярмарки
Место проведения основных мероприятий: г. Архангельск, пр. Троицкий, д. 51 (здание Северного государственного медицинского университета)

УЧАСТИЕ БЕСПЛАТНОЕ!      Для регистрации: телефон – (8182) 477-160, сайт – www.msp29.ru, e-mail – inkaarh@ya.ru

21 сентября (суббота)
10.00 – 12.00
Круглый стол «Государственная 

поддержка малого и среднего пред-
принимательства в 2013 году в Ар-
хангельской области и НАО»

 ● меры государственной поддержки 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства Архангельской области: 
на федеральном, региональном и мест-
ном уровнях;

 ● микрофинансирование и кредитова-
ние субъектов малого и среднего пред-
принимательства;

 ● предоставление гарантий (поручи-
тельств) субъектам малого и среднего 
предпринимательства.

10.00 – 12.00
Семинар «Изменения в бухгалтер-

ском и налоговом законодательстве. 
2013-2014, к чему готовиться? Акту-
альные вопросы» 

 ● квалификационные и иные требова-
ния к главному бухгалтеру;

 ● обязательное осуществление вну-
треннего контроля ведения бухучета 
и составления отчетности. Процеду-
ра создания службы внутреннего кон-
троля, функционирование и проведе-
ние проверок;

 ● новое в налоговом законодательстве;
 ● документооборот в бухгалтерии по-

новому;
 ● изменения в законодательстве о 

страховых взносах и пособиях.

10.00 – 18.00 
Семинар «Разработка бизнес-про-

екта»
 ● продукт проекта: разработка, мар-

кетинг, продажи;
 ● бизнес-план: разработка и реали-

зация;
 ● управление проектами – от устава 

до отчетов;
 ● привлечение финансирования про-

ектов;
 ● эффективная презентация бизнес-

плана.

13.00 – 15.00 
Дискуссионная площадка «Област-

ной закон «О туристской деятельно-
сти». Перспективы»

 ● государственное регулирование ту-
ристской деятельности;

 ● особенности формирования, про-
движения и реализации туристского 
продукта;

 ● туристские ресурсы Российской Фе-
дерации;

 ● международные договоры Россий-
ской Федерации в сфере туризма.

13.00 – 18.00 
Семинар «Основы предпринима-

тельской деятельности» (продолже-
ние)

15.00 – 17.00
Мастер-класс «Управление финан-

сами от А до Я»
 ● принципы эффективного управле-

ния
 ● управленческая информация. Фи-

нансовые отчеты руководителя.
 ● управление затратами
 ● себестоимость
 ● управление финансовой эффектив-

ностью отдельных бизнесов и подраз-
делений

15.30 – 17.00
Семинар «Пожарная безопасность. 

Пожарно-технический минимум»
 ● основные положения Федерального 

закона № 123-ФЗ от 22 июля 2008 года 
«Об утверждении технического регла-
мента о требованиях пожарной безо-
пасности»;

 ● декаларация пожарной безопасно-
сти. Сроки сдачи декларации и ответ-
ственность

 ● рекомендуемый перечень докумен-
тов по пожарной безопасности на пред-
приятии;

 ● требования пожарной безопасности 
при эксплуатации предприятия;

 ● организация пожарной безопасно-
сти предприятия при аренде помеще-
ния;

 ● обеспечение пожарной безопасно-
сти при выполнении сварочных, огневых 
и других пожароопасных работ;

 ● требования пожарного надзора к 
разработке планов эвакуации; 

 ● рекомендации по разработке ин-
струкций и приказов по пожарной без-
опасности;

 ● основные положения приказа МЧС 
РФ № 645 от 12 декабря 2007 года «Об 
утверждении норм пожарной безопас-
ности «Обучение мерам пожарной без-
опасности работников организаций».

20 сентября (пятница)
10.00 – 10.30
Регистрация участников 
10.30 – 12.00
Официальное открытие деловой про-

граммы, торжественное награждение по-
бедителей областного конкурса «Лучшее 
предприятие года Архангельской области»

12.00 – 12.30 
Кофе – брейк
12.30 – 14.30
Круглый стол «Роль общественных объе-

динений в формировании благоприятно-
го предпринимательского климата в Ар-
хангельской области»

 ● взаимодействие власти и бизнеса;
 ● роль общественных объединений пред-

принимателей как посредника между вла-
стью и бизнесом;

 ● роль общественных объединений предпри-
нимателей в развитии предпринимательства;

 ● развитие социального и частно-государ-
ственного партнерства через формирование 
институтов саморегулирования предприни-
мательской деятельности. Подписание со-
глашения о сотрудничестве с обществен-
ными организациями и министерством эко-
номического развития и конкурентной поли-
тики Архангельской области.

14.00 – 16.00
Семинар «Современные тенденции в об-

ласти предпринимательской деятельно-
сти, основные проблемы и способы их ре-
шения для дальнейшего успешного раз-
вития предпринимательской деятельно-
сти в Архангельской области»

 ● государство и экономика: правовые осно-
вы взаимодействия;

 ● правовое регулирование в сфере коммер-
ческой, банковской деятельности, энергети-
ки и иных отраслей экономики;

 ● инвестиции и инновации – основа модер-
низации экономики: правовые аспекты;

 ● обеспечение прав и свобод предприни-
мателей при осуществлении экономической 
деятельности;

 ● анализ тенденций развития предприни-
мательства. 

14.00 – 19.00 
Семинар «Разработка бизнес-идеи»

 ● чем ограничен человек при решении про-
блем и поиске новых идей;

 ● как выйти за рамки ограничений стан-
дартного мышления;

 ● обзор методик  и техник нестандартно-
го мышления.

13.00 – 18.00
Семинар «Основы предпринимательской 

деятельности»: 18 часов, с получением 
сертификата для участия в конкурсе на 
получение субсидии

 ● сущность бизнес-планирования;
 ● маркетинговый анализ;
 ● описание продукта;
 ● описание системы управления предпри-

ятием;
 ● разработка финансового раздела биз-

нес-плана;
 ● подготовка резюме и оформление биз-

нес-плана;
 ● презентация бизнес-плана. 

16.00 – 18.00
Семинар «Как эффективно развивать 

продажи в рознице. Эффективные тех-
нологии рекламы и продвижения» 

 ● подготовка к продажам;
 ● где искать клиентов без вложений;
 ● инструменты в продажах;
 ● клиенты из Интернета;
 ● дополнительная прибыль

16.00 – 17.30
Семинар «Ключевые новации в сфере 

государственного и муниципального за-
каза. Современные требования к прове-
дению электронного аукциона: теория и 
практика реализации»

 ● основные положения Федерального за-
кона от 05 апреля 2013 года № 44-ФЗ «О кон-
трактной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд»;

 ● анализ практики размещения государ-
ственного заказа путем проведения откры-
тых аукционов в электронной форме;

 ● этапы проведения электронного аукцио-
на. Порядок работы поставщика товаров (ра-
бот, услуг) на электронной площадке.

16.30-18.00
Круглый стол «Государственная под-

держка сельскохозяйственных товаро-
производителей. Качество продукции – 
главный фактор конкурентоспособности 
предприятия»

 ● формы государственной поддержки, до-
ступ к финансовым ресурсам, механизмы по-
лучения;

 ● критерии отбора сельскохозяйственных 
предприятий при оказании государственной 
поддержки;

 ● качество продукции – главный фактор 
конкурентоспособности предприятия.

22 сентября (воскресенье)
10.00 – 12.00
Семинар «Социальное предприниматель-

ство: прибыльный бизнес или социальный 
проект?»

10.00 – 12.30
Семинар «Секреты эффективного управ-

ления персоналом»
 ● Виды мотивации: понятие мотивации, за-

чем она нужна, что означает «мотивировать 
эффективно». В чем состоит разумный баланс 
между материальной и эмоциональной (нема-
териальной) мотивацией.

 ● Мотивационная диагностика: распознава-
ние индивидуальных мотивирующих и демо-
тивирующих факторов в зависимости от типа 
личности, составление «мотивационной кар-
ты» и определении специфики мотивации со-
трудников разных функциональных отделов.

 ● Коррекция мотивационного потенциала: 
изменение мотивации сотрудника, создание 
для него новых мотивирующих факторов.

 ● Мотивация и делегирование: технологии 
постановки задач и передачи ответственно-
сти и полномочий сотрудникам организации 
в мотивирующей для них форме, алгоритм де-
легирования и мотивационного контроля до-
стижения цели.

12.00-14.00
«Школьная ферма – воспитание, моти-

вация, перспективы развития»
12.00 – 17.00
Семинар «Основы предпринимательской 

деятельности» (продолжение)
13.00 – 15.00 
Консультации по разработке и написа-

нию бизнес-плана
15.00 – 18.00
Семинар по привлечению инвесторов и 

подготовке проектов. 
 ● Конкурс «Умник», презентация проектов, 

поддержанных фондом Бортника. 
 ● Федеральная программа «Ты – предпри-

ниматель».
 ● Ключевые факторы успеха привлечения 

инвестиций.
 ● Способы оптимизации процесса привле-

чения инвестиций.
 ● Анализ инвестиционной привлекательно-

сти и востребованности проекта со стороны 
инвесторов.

 ● Выработка эффективных рекомендаций 
по привлечению инвесторов (структура фи-
нансирования проекта, круг инвесторов, ус-
ловия работы).

 ● Презентация слушателями семинара ин-
вестиционных проектов.
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Итоги выборов
Политика: Мнения и оценки участников предвыборной кампании-2013 

«Сбербанк ОнЛ@йн» 
стал ещё удобнее
Новая IT-платформа, переход на которую 
завершило Архангельское отделение 
Сбербанка России, предоставит клиентам 
полный функционал услуги «Сбербанк 
Онлайн». Теперь пользователи смогут 
совершать все виды платежей прямо со 
счета банковской карты. 

Напомним, что стать клиентом онлайн-банка просто. 
Для этого необходимо иметь карту Сбербанка с подклю-
ченной услугой «Мобильный банк». Далее в любом бан-
комате или терминале банковской сети необходимо по-
лучить логин и пароль для регистрации в системе. По-
сле ввода полученных данных на официальном сайте 
Сбербанка – www.sberbank.ru, вы становитесь пользо-
вателем системы и получаете полный пакет услуг. Ус-
луга доступна физическим лицам и индивидуальным 
предпринимателям. Для юридических лиц существует 
отдельная система удаленного обслуживания – «Сбер-
банк бизнес-онлайн». Для того чтобы получить режим 
полной функциональности, необходимо заключить так 
называемый Универсальный Договор Банковского Об-
служивания (УДБО).

По мнению управляющего Архангельским отде-
лением Сбербанка Игоря ЗАЛУКАЕВА, популярность 
сервиса «Сбербанк-Онлайн» будет только возрастать. 
Это объясняется удобством использования и возмож-
ностью осуществлять любые необходимые платежи, от-
крывать вклады с повышенными процентными ставками 
и управлять ими в режиме реального времени из любой 
точки, где есть Интернет.

Полный функционал услуги «Сбербанк Онлайн» пре-
доставляет возможность получать информацию и выпи-
ски не только по картам, но и по вкладам, текущим сче-
там, платить за услуги юридическим лицам и государ-
ственным учреждениям. Вы сможете осуществлять пла-
тежи по произвольным реквизитам, в том числе и в сто-
роннем банке, открывать и закрывать вклады, конверти-
ровать денежные средства. Программа предоставляет 
постоянный доступ к выписке по всем счетам и истори-
ям операций – теперь вся информация под рукой.

Вы можете создавать и использовать шаблоны для 
платежей и переводов в системе «Сбербанк Онлайн». 
Кроме того, система работает под приложениями для 
iOS, Android и Windows 8. Все просто: вы скачиваете при-
ложения Сбербанка на свой гаджет и получаете полный 
пакет финансовых возможностей в режиме реального 
времени. Заплатить кредит за границей или перевести 
деньги близким, находясь в командировке, теперь мож-
но за считанные секунды. 

Вся информация при работе в системе «Сбербанк 
Онлайн» передается по специальному защищенному 
SSL-каналу. Кроме этого, в системе реализованы до-
полнительные защитные функции, такие как использо-
вание одноразовых паролей; автоматическое отклю-
чение, если вы оставались неактивны в «Сбербанк Он-
лайн» более 30 минут; показ даты и времени последне-
го входа в систему; смс-информирование об операциях 
в системе в рамках услуги «Мобильный банк». Но будь-
те внимательны: расходные операции на счета сторон-
них клиентов подтверждаются одноразовыми пароля-
ми. Однако сообщать их третьим лицам опасно. Запра-
шивать пароль для отмены или аннулирования опера-
ций могут только мошенники. Не вводите свой номер 
телефона, номер паспорта и другие данные при под-
тверждении операций или входе в «Сбербанк Онлайн».

«Сбербанк Онлайн» позволяет совершать множество 
банковских операций в любой момент, независимо от 
времени суток, без обращения в отделение, используя 
компьютер, ноутбук или мобильные устройства.

Новации
ОАО «Сбербанк России». Реклама.

Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г.

Одна из главных сенса-
ций единого дня голосова-
ния – почти десятипроцент-
ный рост результатов «ЕР» 
в Архангельской области по 
сравнению с выборами в Гос-
думу – 40,69%. Оппозиция за 
два года свои позиции сда-
ла. Сильнее всего пострада-
ли эсеры – их процент упал 
почти в два раза, в наимень-
шем проигрыше жириновцы.

Но если сравнивать ре-
зультаты голосования с 
2009 годом (тогда мы выби-
рали депутатов облсобрания 
5-го созыва), то «Единая Рос-
сия» снизила свой результат 
на 11%. Свои позиции поте-
ряла и партия «Справедли-
вая Россия», набрав 10,46% 
(снижение на 7%). Таким об-
разом, «СР» уступила место 
«второй партии» в облсо-
брании – его заняла КПРФ. 
За коммунистов проголосо-
вало 12,88% (против 16,6% 
в 2009 г.). ЛДПР, напротив, 
единственная партия в реги-
оне, которая улучшила свой 
результат – с 10% до 12,24%. 

Так или иначе, большин-
ство в облсобрании вновь 
осталось за партией власти 
– по предварительным под-
счетам, «ЕР» получит 44 ман-
дата из 62-х (в пятом созыве 
было 42). 

С одной стороны, удиви-
тельно – ведь жить лучше не 
стали, а с другой – почему бы 
рейтингу «ЕР» не подрасти? В 

2011 году губернатором был 
Илья МИХАЛЬЧУК, популяр-
ность которого уходила в ми-
нус. Глава списка был подо-
зрительный – заезжий депу-
тат Владимир ПЕХТИН. Сей-
час губернатор Игорь ОР-
ЛОВ, возможно, не народный 
любимец, но и не заведомо 
отрицательный персонаж. В 
его тройке люди, в общем-то, 
достойные – Алла СУМАРО-
КОВА, Яков НАСОНОВ, явного 
отторжения к партии быть не 
должно. И надо признать, что 
команда технологов на выбо-
рах работала неплохая.

Разумеется, на результат 
«ЕР» сыграл и удар по эсерам 
– был арестован депутат обл-
собрания Алексей ПЕУНКОВ. 
Его называли не только од-
ним из главных «кошельков» 
партии, но и очень популяр-
ным политиком в несколь-
ких районах. Криминальный 
скандал не пошел на поль-
зу рациональному выбору, 
часть электората перемет-
нулась к партии власти, часть 
ушла к другим, поэтому упал 
рейтинг «СР».

Интересно, что тоталь-
ная смена  руководства ре-
гионального отделения ЛДПР 
не сказалась на результате 
партии – это в очередной раз 
подтвердило, что избиратель 
либерал-демократов голосу-
ет за Владимира ЖИРИНОВ-
СКОГО, а местные дрязги его 
интересуют мало.

Проходной барьер уда-
лось преодолеть «Родине», и 
это тоже не неожиданность: 
партия вела очень активную 
агитацию. Правда, резуль-
тат, учитывая размах, мог бы 
быть и посолидней. Родинцы 
получают два мандата (один 
по списку, один – по резуль-
татам выборов в одноман-
датных округах). Наиболее 
сильный удар по партии вла-
сти был нанесен в Коряжме 
– здесь большинство в гор-
думе взяла «Родина», а зубр 
архангельской политики, экс-
мэр города и бывший депу-
тат Госдумы Валерий МАЛЬ-
ЧИХИН проиграл выдвижен-
цу «Илима» Громову.

В рядах выигравших вы-
боры одномандатников в ос-
новном единороссы. Боль-
ше всего исключений в Ар-
хангельске – здесь предста-
вителем округа №7 вновь 
стала коммунистка Надеж-
да ВИНОГРАДОВА, шестой 
округ по традиции за Анто-
ниной ДРАЧЁВОЙ, выдвину-

той «СР». Депутатом от Но-
водвинска стал экс-мэр го-
рода Иван ПОПОВ от партии 
«Патриоты России», от Ко-
ряжмы в облсобрание пой-
дет представитель Груп-
пы «Илим» Андрей ГРОМОВ 
(«Родина»), от Плесецка – 
эсер Андрей ПОПОВ. 

Ре зульт ат ы в ы б ор о в 
в гордуму Архангельска 
мало отличаются от област-
ных. 37,85% у «ЕР», 17,41% 
– у КПРФ, 12,66% – у ЛДПР, 
9,45% – у эсеров и 6,25% – 
у «Родины». Как ни парадок-
сально, самая маленькая 
фракция из одного человека 
будет у эсеров, их предста-
вит Владимир КАРПОВ. Но 
зато в гордуме будут две но-
вые партии: «Родина» полу-
чит двух депутатов – к спи-
сочнику Гусейну АЛИЕВУ 
добавится одномандатник 
Александр НЕЧАЕВ; появится 
и фракция КПРФ, список ко-
торой возглавлял Александр 
ГРЕВЦОВ. Кроме того, в со-
ставе Думы окажутся два са-

С властным большинст
Результаты выборов в Архангельской области 
на региональном уровне оказались 
довольно неожиданными, а на муниципальном 

– вполне предсказуемыми. Впрочем, 
мы получили примерно тот же расклад сил 
в облсобрании и даже в архангельской 
гордуме. Несмотря на то, что в парламентах 
появились представители новых партий,  
депутаты явно не смогут составить 
реальную оппозицию действующей власти.

Антонина ДРАЧЁВА, 

избранный депутат областного 

Собрания по одномандатному 

округу №6, партия 

«Справедливая Россия»: 

– Конечно, низкая явка избира-
телей сюрпризом не стала. Многие 
предпочли остаться на дачах-ого-
родах, тем более что подавляющее 
большинство не надеется, что их 
участие в выборах может как-то по-

влиять на ситуацию. 
Если сравнивать процент проголосовавших за «ЕР» с 

результатом следующей за ней КПРФ – отрыв впечатляю-
щий. Но исходя из репрезентативности, а в выборах при-
няли участие 25,23% жителей Архангельской области, по-
лучается, что за «Единую Россию» проголосовал лишь один 
человек из десяти живущих в нашем регионе. 

Что касается «Справедливой России», высоких резуль-
татов я и не ожидала. «Справедливая» потеряла популяр-
ность на федеральном уровне после того, как из нее «убра-
ли» ГУДКОВЫХ: внутренние раздоры не могли не сказать-
ся на итогах выборов в регионах. 

Здоровой межпартийной конкуренции на политическом 
поле страны нет. Оппозиция не просто слаба, она управ-
ляема. Кроме того, налицо политическая дискриминация. 
Толерантность в отношении бюджетника – члена оппози-
ционной партии – это не про нас. Нельзя не отметить и 
«замечательную» технологию с участием в выборах пар-
тий-спойлеров.

В одномандатных округах, я сужу в первую очередь по 
своему, борьба была чистой и честной. 13 новых имен в 
облсобрании среди одномандатников – это нормальная 
тенденция. 

Михаил СИЛАНТЬЕВ, 

депутат Архангельского 

областного Собрания 2-4-го 

созывов, лидер списка 

«Аграрной партии России» 

на выборах в региональный 

парламент, кандидат в 

депутаты облсобрания по 

одномандатному округу №9: 

– Место за пятеркой лидеров – не 
тот результат, на который мы рас-

считывали. К сожалению, наш избиратель в большинстве 
своем на выборы не пришел: еще один солнечный сен-
тябрьский день был использован колхозниками и дачни-
ками на добывание хлеба насущного. 

Если говорить об Архангельской области, то партия по-
казала довольно неплохой результат в Вельском, Шенкур-
ском, Плесецком, Холмогорском районах. В Архангельске, 
Северодвинске, Котласе, Няндоме некоторым кандида-
там отказали в регистрации, на мой взгляд, по формаль-
ным причинам. Тем не менее, к примеру, в округе №3 (Ва-
равино – Фактория) представитель АПР Алла КОНОНО-
ВА заняла второе место, уступив только Сергею МОИСЕ-
ЕВУ и значительно опередив других кандидатов. В округе 
№31 (Вельский и Шенкурский районы)  Владимир АКСЁ-
НОВ также занял второе место, пропустив вперед Сергея 
МЫШКОВСКОГО. 

Я просмотрел список депутатов нового созыва и ничего 
хорошего для своей отрасли не жду. Александр ХОЛОДОВ 
(председатель сельхозартели «Ступинское», Няндомский 
район) и Алексей МАКАРОВ (директор молочного комби-
ната «Каргопольский») – практики, они будут качественно 
работать на сессиях, но я не вижу человека, который мог 
бы постоянно поддерживать контакт с профильным мини-
стерством правительства и курировать текущие вопросы.

ЕСТЬ МНЕНИЕ
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Точка зрения

Итоги выборов

вом

мовыдвиженца – Олег ЧЕРНЕН-
КО, покинувший ЛДПР, и Дми-
трий АКИШЕВ. В целом состав 
гордумы сильно не изменится, в 
нем по-прежнему знакомые фа-
милии: Климов, Фролов, Хоте-
новский, Малиновский, Сырова, 
Красильников, Юрков, Корель-
ский и др. Правда, явка в Архан-
гельске оказалась около 20% –  
доверие редкого депутата из-
меряется несколькими тысяча-
ми голосов. 

Как говорят источники в пар-
тии власти, наиболее вероятны-
ми кандидатами на пост спике-
ра облсобрания являются за-
меститель губернатора по со-
циальным вопросам Людмила 
КОНОНОВА и руководитель «ЕР» 
Сергей МОИСЕЕВ. Валентину 
СЫРОВУ собеседники в горду-
ме называют «согласованной со 
всеми кандидатурой» на долж-
ность председателя городско-
го парламента. «Свое принци-
пиальное согласие она дала, и 
нельзя сказать, что за пост спи-
кера развернется жесткая борь-
ба», – заключил источник.

Александр ГРЕВЦОВ, 

избранный депутат в 

Архангельскую городскую 

Думу по списку КПРФ:

Игорь КУЗНЕЦОВ, 

руководитель 

Архангельского 

регионального отделения 

партии «Родина»: 

Эрнест БЕЛОКОРОВИН, 

избранный депутат 

областного Собрания 

по одномандатному округу 

№8 от партии «Единая Россия»: 

Андрей ЧУРАКОВ, 

кандидат от партии «Патриоты 

России» на выборах в 

облсобрание, сопредседатель 

Гражданской палаты 

Архангельской области:

Максим КОРЕЛЬСКИЙ, 

избранный депутат 

Архангельской городской 

Думы по одномандатному 

округу №8: 

– На выборах в Архангельске 
КПРФ показала уверенный второй 
результат, и, что приятно, за нас 
проголосовали в первую очередь 
центральные районы города. Кро-
ме того, голосов партии серьез-
но добавила Соломбала. Благода-

ря этому в Архангельской городской Думе впервые будет 
создана фракция КПРФ. По предварительным данным, в 
нее войдут три депутата.

Оценивать выборы с точки зрения здравого смысла 
сложно. Но высказывания лидеров партии власти об их аб-
солютном успехе говорят только об одном: власть сделала 
все, чтобы сорвать явку на выборы. Не зря нынешнее во-
леизъявление уже получило название «картофельные вы-
боры» – 80% жителей города предпочли своему конститу-
ционному праву избирать другое конституционное право – 
трудиться, в том числе на своих дачных участках.

Причем явка была сорвана настолько, что, например, 
в той же Соломбале активистам партии власти пришлось 
стараться увеличивать явку сторонников «ЕР», поскольку, 
по данным exit-pool, с утра результаты голосования были 
угрожающими. То есть даже сторонники партии не шли на 
выборы. Я реалист и прекрасно отдаю себе отчет, что в го-
родской Думе будет доминировать «Единая Россия». Сво-
ей основной задачей мы считаем обеспечение тотально-
го контроля за деятельностью городских властей, за при-
нимаемыми решениями. В первую очередь это коснется 
бюджета города. Нельзя допустить, чтобы при кризисной 
ситуации власть разбрасывала деньги на никому не нуж-
ные «прожекты».

– Интерес к этим выборам был 
минимальным: назначая дату, дей-
ствующая власть сделала все воз-
можное, чтобы «обеспечить» низкую 
явку.  Что касается результата «Ро-
дины» – смотря с чем сравнивать. 

Если с 2004 годом, когда на выборах в областное Собра-
ние партия набрала почти 12% голосов, процент невелик. 
С другой стороны, еще пару лет назад я сказал бы вам, что 
про существование такой партии в стране просто забыли. 

Сейчас мы получили два мандата в областном Собра-
нии, почти 20 – в заксобраниях МО. Мне не очень понят-
но суждение о том, что победа в Коряжме как-то связана с 
присутствием в списках менеджеров Группы «Илим». Мно-
гие оппоненты сделали ставку на новые лица. «Родину» в 
Коряжме, в частности, представляли люди, уже имеющие 
опыт в политике, разделяющие наши взгляды, но по раз-
ным причинам до этого не отдававшие предпочтения ка-
кой-либо из партий. Коряжма, к слову, менее замкнутый 
город, чем Архангельск, и зачастую быстрее реагирует на 
изменения на политической арене. 

Партия «Родина» не является оголтелой оппозицией: мы 
поддерживаем курс Путина и, соответственно, назначенно-
го им губернатора. Ведем консультации с другими партия-
ми, прежде всего с нашим партнером – «Единой Россией». 
Мы позиционируем себя как альтернативная партия вла-
сти и будем продвигать свои кандидатуры на посты руково-
дителей комитетов облсобрания: Владимира ПЕТРОВА – в 
комитет по аграрной политике и рыбохозяйственному ком-
плексу, Андрея ГРОМОВА – в комитет по ЖКХ и энергетике. 

– В целом по стране чувствует-
ся определенное охлаждение к по-
литике. После последних выборов 
люди ждали масштабных перемен 
к лучшему и, надо признать, их не 
увидели. Отсюда рост оппозицион-

ных настроений, я это почувствовал и в своем округе. Часть 
избирателей голосовала против «ЕР», не слишком разби-
раясь в нюансах, за кого именно. Да и явка была крайне 
низкой (25%), время для единого дня голосования выбра-
но не совсем удобное. В то же время, кто хотел, тот на из-
бирательные участки пришел: я считаю эти выборы абсо-
лютно легитимными и объективными. Для себя я рассма-
триваю два основных направления работы: в комитете по 
строительству, предпринимательству и инвестициям и в 
комитете по промышленности и экономическому развитию. 

Думаю, в ближайшее время нас ожидает смена спикера 
облсобрания. Обновление – естественный процесс. Опыт 
и профессионализм Виталия ФОРТЫГИНА будут востре-
бованы и в новом созыве, но,  на мой взгляд, руководству 
депутатского корпуса нужны новые люди, «свежая кровь».

– Выборы показали три тенден-
ции. Если раньше «Единая Россия» 
использовала административный 
ресурс, то сейчас администрация 
использует «ЕР» – составляет спи-

ски, проводит кампанию. Второй момент – низкая явка, и 
наивно списывать ее на неудобный день голосования. Ма-
лое число пришедших на участки избирателей было там, 
где выборы были безальтернативными, например в Севе-
родвинске. Люди поняли, что у них никто не спрашивает 
их мнения, а это означает отрыв власти от народа, он ли-
шен возможности выбирать. Третья особенность – моно-
города, такие как Коряжма и Новодвинск, отказали в под-
держке «ЕР», причем в Новодвинске избиратель не ока-
зал доверия городской власти, которая работает в связ-
ке с комбинатом.

– День голосования в эту кампа-
нию прошел тихо, без провокаций, 
без заявлений о фальсификациях. 
Я сам объехал несколько участков в 
центре города 8 сентября, все было 
спокойно. Высокий результат «ЕР» 

на муниципальных и региональных выборах объясняет-
ся достаточно просто: на этом уровне кампания идет от 
первого лица, в отличие от думских выборов. Ее ведут на 
встречах с избирателями лицом к лицу люди с реальным 
авторитетом. «Я буду делать, это в моих силах, я иду по 
списку этой партии», – говорит кандидат людям.

Что касается «Родины» – новой для гордумы партии, – 
то ее кампания была шумной, но обезличенной, поэтому и 
результат сравнительно низок. На этих же выборах играл 
человеческий фактор, кандидаты работали «на земле».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

– Активная агитационная и медийная 
работа в этой кампании отошла на второй 
план. Она была уместна лишь на предвари-
тельном этапе, за 5-6 месяцев до выдви-
жения кандидатов. Те же, кто сделал став-
ку именно на агитацию в активный пери-
од  (газеты, листовки, наружная реклама), 
– проиграл. Наверное, все заметили яркую 
и массовую рекламу партии «Родина». Но 
это позволило получить не слишком высо-
кий результат. Лишь 6% избирателей оце-
нили красивые лозунги и яркие картинки.  

Наша компания активно работала в При-
морском районе. Последние четыре года 
тут была почти полная гегемония партии 
«Справедливая Россия» (депутат облсобра-
ния, абсолютное большинство в районном 
Собрании). Во многом на ход кампании по-
влиял арест главного бренда эсеров в При-
морье Алексея ПЕУНКОВА. На наш взгляд, 
эсеры не смогли эффективно и грамотно 
выстроить предвыборную агитацию в рай-
оне. Они «перекормили» избирателей мно-
гочисленными агитматериалами, в которых 
лишь перечисляли достижения Алексея Пе-
ункова. При этом параллельно областные и 
федеральные медиа сообщали о новых об-
винениях в его адрес. 

Основная борьба за пост главы Примор-
ского района развернулась между замести-
телем главы МО Валентиной РУДКИНОЙ 
(«ЕР») и председателем районного Собра-
ния Александром АВИЛОВЫМ («СР»). Кон-
куренты пытались поставить знак равен-
ства между Пеунковым и Авиловым по пар-
тийной принадлежности. Но не получилось. 
Нашей компании, в свою очередь, удалось 
сформировать имидж Рудкиной как само-
стоятельного, поддерживаемого  областью 
политика. 

Кроме того, Валентина Алексеевна 
сформировала боеспособную команду из 
кандидатов в депутаты в районное Собра-
ние. В плане технологий была сделана став-

ка на умеренную агитацию и тотальную мо-
билизацию сторонников. Причем мы не ис-
пользовали материальные мотивы для сти-
мулирования голосования. В результате 
Валентина Рудкина набрала голосов поч-
ти в два раза больше основного конкурен-
та (52,2%). Также удалось переломить си-
туацию и в районном Собрании, теперь в 
представительном органе района большин-
ство будет за «Единой Россией» (11 депута-
тов из 21).

Что касается Коноши, то тут послед-
ние три избирательных цикла предвыбор-
ную кампанию вели представители партии 
ЛДПР. Они профессионально, грамотно ра-
ботали в 90-е и начале 2000-х. Однако сей-
час уже прошло время технологий, которые 
используют представители ЛДПР. 

Стоит отметить, что кампанией главы Ко-
ношского района Олега РЕУТОВА мы нача-
ли заниматься  буквально с колес – с июля. 
На старте была выявлена проблема – сла-
бая информированность населения о рабо-
те главы, поэтому стратегия кампании была 
направлена на исправление данной ситуа-
ции.  Факторов, предопределяющих победу 
Реутова, было несколько: активная работа 
самого кандидата и грамотная работа тех-
нологической группы.

Что касается анализа общих итогов, 
то хотелось бы отметить хороший резуль-
тат партии «Единая Россия». Это во мно-
гом заслуга губернатора области Игоря 
ОРЛОВА, который объездил весь регион. 
Весьма неплохо сработала технологиче-
ская группа партии власти во главе с Вла-
димиром ПЕРЕВОЗЧИКОВЫМ и Андреем 
ГОРБАЧЁВЫМ. 

При Илье МИХАЛЬЧУКЕ команда техно-
логов во главе с небезызвестным МИТЬКИ-
НЫМ делала упор на юридическую зачистку 
политического поля, а технологи нынешне-
го губернатора сделали ставку на креатив 
и четкую организационную работу.

Взгляд политтехнолога
«Прошедшую избирательную кампанию можно на-

звать уникальной – еще ни разу мы не выбирали пред-
ставителей власти во второе воскресенье сентября. 
Прогнозировалась низкая явка, поэтому ставка была 
сделана на мобилизационную работу. Кто из кандида-
тов или партий сумел лучше мобилизовать своих изби-
рателей, тот и победил», – считает руководитель ком-
муникационного агентства «Тема», которое занимается 
выборными проектами, Константин ЯКОВЛЕВ: 
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ОВЕН. На пред-
стоящей неделе не 
забывайте, что каж-

дый новый день приносит 
возможность выбора. Ино-
гда эту возможность в воз-
никшей ситуации не так-то 
легко обнаружить, но она 
есть. Если запутаетесь в де-
лах, возьмите ненадолго 
тайм-аут и трезво оцените 
обстановку. 

ТЕЛЕЦ. Вы можете 
вновь попытаться 
претворить в реаль-

ность проект, который в про-
шлом окончился неудачей. 
Шансы на успех в этот раз 
велики, но внимательно оце-
ните свои возможности, пре-
жде всего финансовые. Луч-
ше излишне не рисковать и 
повременить с инвестиция-
ми в сфере недвижимости.

БЛИЗНЕЦЫ. На 
будущей неделе вам  
следует проявлять 

больше терпения и рассуди-
тельности, в противном слу-
чае вы можете оказаться в 
неудобном положении. Как 
говорили древние, «спеши 
медленно». Держите в тай-
не от других свои планы. 
Пусть в неведении останут-
ся как конкуренты, так и кол-
леги. Возможна утечка важ-
ной информации, которая 
может привести к неблаго-
приятным последствиям.

РАК. Попробуйте 
восстановить преж-
ние деловые связи, 

что в ряде случаев может 
оказаться весьма полезным. 
Постарайтесь заинтересо-
вать ваших прежних партне-
ров взаимовыгодным про-
ектом. Обратите внимание 
на состояние техники в ва-
шем офисе – не пора ли ее 
обновить?

ЛЕВ. На следую-
щей неделе ваша 
деловая активность 

и честолюбие буду т по-
прежнему удивлять ваших 
деловых партнеров. Будьте 
решительны и не отклады-
вайте задуманное на потом. 
Избыток энергии лучше по-
тратить в тренажерном зале 

– не забывайте поддержи-
вать себя в форме. 

ДЕВА. Неожидан-
но для себя вы сме-
ните праздничное 

настроение на сугубо дело-
вое и в попытке наверстать 
упущенное начнете еже-
дневно задерживаться на 
работе. К концу недели вы, 
скорее всего, осознаете, 
что «гонка за призраками» 
не стоила потраченного 
времени. Постарайтесь не 
брать на себя чужие обя-
занности. Уделите поболь-
ше внимания своим родным 
и близким.

ВЕСЫ. В середине 
недели вас может 
подвести один из ва-

ших телефонных собеседни-
ков. Будьте крайне внима-
тельны в разговорах по про-
водным и беспроводным 
средствам связи, иначе 
позднее вы окажетесь в 
роли «испорченного теле-
фона» и, сами того не желая, 
подведете своих коллег, пе-
редав им неточную инфор-
мацию, что, несомненно, на-
несет урон вашей деловой 
репутации.

СКОРПИОН. Еще 
на прошлой неделе 
Фортуна обратила 

свой лик в вашу сторону. И 
на этой неделе она продол-
жит одаривать вас своим 
расположением. Заплани-
рованные деловые перего-
воры должны пройти удачно. 
Вы будете весьма убеди-
тельны и красноречивы. Мо-
жет появиться соблазн под 
воздействием эмоций отка-
заться от ряда выгодных до-
говоренностей, но не стоит 
этого делать. Сначала надо 
успокоиться и хорошо все 
обдумать.

СТРЕЛЕЦ. В какой 
бы сфере вы ни ра-
ботали, ко всему  

подходите с изрядной долей 
креативности и изобрета-
тельности. Не бойтесь, что 

результат вашей работы мо-
жет вам потом не понра-
виться, вы всегда сможете 
внести необходимые изме-
нения позже. Главное, чтобы 
было, во что эти изменения 
вносить. Лучше сделать и 
ж а лет ь,  чем ж а лет ь о 
несделанном.

КОЗЕРОГ. В конце 
недели вас ожидает 
встреча с влиятель-

ным оппонентом. Постарай-
тесь взглянуть на ситуацию 
с другой точки зрения и 
представить его  не как со-
перника, а как коллегу. Из-
бегайте конфликтов на ра-
бочем месте. Напряжен-
ность в отношениях с колле-
гами будет иметь далеко 
идущие последствия.

В О Д О Л Е Й.  Н а 
предстоящей неде-
ле стоит заняться 

поиском новых перспектив 
в работе. Вы почувствуете в 
себе достаточно сил для но-
вого мощного старта. Успех 
будет способствовать пред-
ставителям рек ламного 
бизнеса.

РЫБЫ. Вы будете 
излишне эмоцио-
нально относиться к 

происходящему в сфере ва-
шей ответственности. Эмо-
ции – не лучший спутник 
бизнесмена. Сит уац ия 
должна измениться к лучше-
му. Займитесь составлени-
ем долговременного плана 
действий.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 16–22 сентября

Афиша

Реклама

1 ОКТЯБРЯ (вт) в 18:30, Камерный зал
Открытие 76-го концертного сезона

Участвуют артисты Поморской филармонии
В программе: премьеры нового сезона

4  ОКТЯБРЯ (пт) в 18:30, Камерный зал
«СКАНДИНАВСКИЙ ОРНАМЕНТ»
Виктор РЯХИН (Норвегия, орган)

В программе – Н. Гаде, Й. Лауквик, А. Эгген.

5 ОКТЯБРЯ (сб) в 17:00 и 6 ОКТЯБРЯ (вс) в 16:00, 
Камерный зал

Вокальный вечер «Три баса-профундо»
Владимир МИЛЛЕР (солист Государственной 
академической капеллы Санкт-Петербурга), 
Михаил КРУГЛОВ (солист праздничного хора 

Валаамского монастыря), Сергей КРЫЖНЕНКО 
(солист Харьковского национального академического 

театра оперы и балета имени Н. В. Лысенко)

8 ОКТЯБРЯ (вт) в 18:30, Камерный зал
Вечер камерной музыки. Трио имени ХАЧАТУРЯНА  

Концерт, посвящённый 110-летию А. Хачатуряна
Армине ГРИГОРЯН (фортепиано), Карэн ШАХГАЛДЯН 

(скрипка), Карен КОЧАРЯН (виолончель)
В программе: Рахманинов, Бабаджанян, 

Шостакович, Хачатурян

12 ОКТЯБРЯ (сб) в 17:00, Камерный зал
Открытие фестиваля «ПОХВАЛА ОРГАНУ»

Народный артист РФ Владимир ХОМЯКОВ 
(орган, Челябинск), 

В программе: Букстехуде, Райнкен, Бем, Бах, Вьерн, 
Мусоргский, Прокофьев

13 ОКТЯБРЯ (вс) в 16:00, Камерный зал
Фестиваль «ПОХВАЛА ОРГАНУ» 

/ «От классики до джаза» 
Народный артист РФ Владимир ХОМЯКОВ (орган, 
Челябинск) и лауреат международных конкурсов 

Игорь ПАРАЩУК (саксофон, Челябинск) 
В программе: Бах, Витали, Бедар, Эллингтон, 

спиричуэлс, свободные импровизации

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)


